
    

Protokoll Ordentliche Mitgliederversammlung 2024 
 
Donnerstag, 30 Mai 2024  

Familientreff, Zubastrasse 5, 8212 Neuhausen 

 
Vorsitz: Christine Thommen 
 
Protokoll: Michela Gallucci 
 
Traktanden: 
  
 1.  Eröffnung der Versammlung  

 2. Wahl der StimmenzählerInnen 

 3.  Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung vom 25. Mai 2023 

 4.  Berichte 

Des Präsidenten 

Der Geschäftsstelle 

 5.  Jahresrechnung und Revisionsbericht 

 6.  Jahresbudget 

 7.  Rücktritte und Wahlen 

 8.  Anträge der Mitglieder  

 9.  Diverses 

 

 
1. Eröffnung der Versammlung  

 Christine Thommen eröffnet in Namen des Vorstandes und der Mitarbeitenden die Mitglie-
derversammlung und heisst alle herzlich im Familientreff Neuhausen willkommen. Ein Dank 
geht an die Gemeinde Neuhausen für die Gastfreundschaft. Der Ablauf der Mitgliederver-
sammlung wird so sein, dass Franziska Brenn, Gemeinderätin von Neuhausen, etwas über 
die Geschichte und Entwicklung von Neuhausen sagen wird. Danach wird der statutarische 
Teil absolviert. Anschliessend findet eine Lesung aus dem Buch „Neuhausen – neu sehen“ 
satt. Fünf Autorinnen und Autoren lesen daraus Texte vor. Ruedi Meier, Gemeinderat Neu-
hausen, wird noch etwas über den Umgang mit der Frühen Kindheit in der Gemeinde erläu-
tern.  

 
 Die Traktandenliste und der Ablauf werden von der Versammlung einstimmig und oh-

ne Enthaltungen genehmigt.  
 
 Franziska Brenn begrüsst alle Anwesenden im Gewächshaus der ehemaligen Gemeinde-

gärtnerei, die jetzt die Bobby-Car-Bahn vom Familientreff ist. Neuhausen war ursprünglich 
sehr bäuerlich geprägt, vor allem im Weinbau. Später folgte die Industrialisierung, wobei die 
Wasserkraft genutzt wurde. Industrien wie SIG, Alusuisse oder IVF siedelten sich an. Das 



hatte auch einen sprunghaften Bevölkerungszuwachs zur Folge. Vor allem Menschen aus 
Deutschland und Italien kamen in die Gemeinde. Um 1900 hatte Neuhausen einen Auslän-
deranteil von 45%. Im Jahr 1969 zählte Neuhausen 12’000 Einwohner. Auch das Land-
schaftsbild wandelte sich mit der Zeit. Alte Häuser wurden abgebrochen und die ersten 
Hochhäuser entstanden. Doch eine Rezession folgte und Arbeitsplätze gingen verloren und 
auch die Bevölkerung nahm ab. In Zukunft wird Neuhausen eine moderne Agglomeration 
werden. Der Wandel findet jetzt schon statt. Neue Gebäude sind entstanden. Das SIG-Areal 
hat sich zu einem Zentrum gewandelt, in welchem Begegnungen stattfinden und viel Span-
nendes bietet. Ein Besuch ist es wert.   

 
2. Wahl der Stimmenzähler/-innen 

 Für die Stimmenzählung werde gewählt: Bushra Buff und Daniel Vasic.  
 
3. Protokoll der Ordentlichen Mitgliederversammlung vom 25. Mai 2023 

 Es gibt keine Einwände zum Protokoll der letzten Mitgliederversammlung. Die Verfassung 
wird verdankt.  

 
4. Berichte 

Der Präsidentin  
 Das vergangene Jahr wurde von der Suche nach einer Nachfolge von Kurt Zubler geprägt. 

Dafür wurde eine Findungskommission eingesetzt. Der Entscheid fiel auf Nora Schönborn 
und Sara De Ventura, die im Jobsharing die Stellenleitung per 1.1.2024 übernommen haben. 
Im Weiteren wurde das KIP3 verabschiedet und ist jetzt in Kraft. Der ganze Prozess wurde 
von Kurt Zubler vorbereitet. Am 26. August 2023 fand auf dem Fronwagplatz das Jubiläums-
fest 50+ statt, leider mit nassem Wetter. Trotzdem war die Stimmung toll, auch dank der gu-
ten kulturellen Darbietungen und dem feinen und vielfältigen Essensangebot. Ein herzliches 
Dankschön geht an alle die mitgemacht haben.  

 
   Der Geschäftsstelle    

 Nora Schönborn, neue Co-Leiterin der Fachstelle stellt sich kurz vor. Sara De Ventura kann 
leider nicht dabei sein. Sie wird in Kürze Zwillinge auf die Welt bringen. Nora Schönborn kann 
aber für beide sprechen, dass sie sehr beeindruckt sind, wieviel Wohlwollen sie überall ange-
troffen haben. Die Übernahme der Leitung der Fachstelle ist eine grosse Herausforderung. 
Das langjährige Team löst sich, vor allem aus Altersgründen, langsam auf.  Ausser Chantal 
Bründler sind alle Mitarbeiterinnen neu. Details zu den projektbezogenen Tätigkeiten von In-
tegres im letzten Jahr können im Jahresbericht nachgelesen werden.  

.       
5. Jahresrechnung und Revisorenbericht 

 Jahresrechnung 
 Die Jahresrechnung weist einen Verlust auf. Höhere Personalkosen und der Verlust beim 

Jubiläumfest sind Gründe dafür. Auch für 2024 wird ein Verlust budgetiert. Auch hier sind hö-
here Personalkosten dafür verantwortlich. Kurt Zubler wird weiterhin als Berater in einem 
10%-Pensum die Geschäftsleitung unterstützen, was Mehrkosten verursacht. Nur die 
Sprachschule Deutsch mit euch konnte ein Gewinn generieren. Das Vermögen ist Rückläu-
fig. Details zur Rechnung und Budget sind im Jahresbericht enthalten.  

     
 Die Jahresrechnung wird einstimmig und ohne Enthaltungen von der Versammlung 

genehmigt. 
 

 Der ebenfalls in Jahresbericht enthaltene Revisorenbericht wird vom Revisor Julien Carrard 
mündlich erläutert.   

 
 Der Revisorenbericht wird einstimmig und ohne Enthaltungen von der Versammlung  
 genehmigt.  



6. Budget 2024 

Das Budget weist nochmals ein Verlust auf. Mehrkosten beim Personal und IT- und Infra-
strukturerneuerungen sind dafür verantwortlich. Vermutlich wird es sogar zu einer noch etwas 
grösseren Mehrbelastung kommen, als im Jahresberichtes aufgeführt.  

 
 Das Budget wird einstimmig und ohne Enthaltungen von der Versammlung genehmigt. 

 
 
7. Rücktritte und Wahlen 

Beim Forum für Migrationsfragen, dem Vorstand von Integres, sind drei Rücktritte zu vermer-
ken: 

 Maliq Qais Mehri,  

 Josip Traikov 

 Adi Bächtold.  
 
Ein Dank geht an sie für die geleistete Arbeit im Vorstand. Glücklicherweise konnten Nach-
folgerinnen und Nachfolger gefunden werden, welche sich zur Wahl stellen: 

 Reza Naseri, Afghanischer Verein 

 Tanja Rüttiman, Katholische Kirche  

 Sabine Breitenmoser, RAV 
  
 Es folgt eine kurze Vorstellungsrunde.  

 
Die neuen Vorstandsmitglieder werden einstimmig und ohne Enthaltungen von der 
Versammlung gewählt.  
 

 Als Revisionsstelle wird die Mannhart und Fehr Treuhand AG einstimmig und ohne 
Enthaltungen von der Versammlung für ein weiteres Jahr gewählt.  

 
 Wie schon erwähnt, haben langjährige Teammitglieder die Fachstelle verlassen oder werden 

das in Kürze tun. Ein Dankeschön geht an Conny Agale, Bushra Buff, Michela Gallucci, Cat-
herine Studer und Kurt Zubler.  

 
 Herzlich willkommen geheissen werden die neuen Mitarbeiterinnen Nora Schönborn und Sa-

ra De Ventura für die Geschäftsleitung, Vanessa Jörg für die Buchhaltung und Personalad-
ministration, Deborah Keller für die Beratung und Femmes-Tische, Bettina Bussinger für die 
Beratung und den Interreligiösen Dialog, Pinar Loosli für die Schulleitung der Sprachkurse 
sowie Nejla Ramic und Luan Delafontain für ein Praktikum.  

 
  
8. Anträge der Mitglieder 

 Es sind keine Anträge eingegangen. 
  
9. Diverses 

Es folgt die Lesung von fünf Autorinnen und Autoren aus dem Buch «Neuhausen – neu se-
hen» und ein kurzer Vortrag über die frühe Kindheit von Ruedi Meier.  
 

 Anschliessend sind alle Anwesenden zum Imbiss eingeladen. 
 
  
Ende der Versammlung: 19.30 Uhr 
 
Für das Protokoll: 

Michela Gallucci 


